

第一百四十五回

参議院財政・金融委員会会議録第二十二号

(三六六)

平成十一年八月六日(金曜日)

午前十時三分開会

委員の異動

八月五日

辞任

菅川 健二君

補欠選任
奥村 展三君

八月六日

辞任

笠井 亮君

補欠選任
宮本 岳志君

出席者は左のとおり。

委員長

理事

勝木 健司君

委員

石渡 清元君
金田 勝年君
広中和歌子君
浜田卓二郎君
池田 幸君岩井 國臣君
片山虎之助君
西田 吉宏君
林 芳正君
日出 英輔君
平田 耕一君
山下 善彦君
浅尾慶一郎君
伊藤 基隆君
峰崎 直樹君
益田 洋介君
宮本 岳志君
三重野 栄子君
星野 明市君
奥村 展三君國務大臣 大藏大臣 宮澤 喜一君
政府委員 公正取引委員会事務局長
大藏政務次官
大藏省官房総務審議官
大藏省主税局長
大藏省金融企画局長
大藏省国際局長
通商産業大臣官房審議官
中小企業庁次長
常任委員会専門委員
吉田 成宣君
殿岡 茂樹君
溝口善兵衛君
尾原 栄夫君
福田 誠君
原口 恒和君
中島 真人君
山田 昭雄君○委員長(勝木健司君) 本日の会議に付した案件
○租税特別措置法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)まず、委員の異動について御報告いたします。
昨五日、菅川健二君が委員を辞任せられ、その補欠として奥村展三君が選任されました。

O 委員長(勝木健司君) 租税特別措置法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

O 金田勝年君 本日の趣旨説明は既に聴取いたしておりますので、これより質疑に入ります。

今回の産業活力再生法及び税制上の措置というのは、去る六月八日に私どもの黨の臨時経済再生法に基づきまして、六月十一日に政府におきまして産業構造転換・雇用対策本部決定の緊急雇用対策及び産業競争力強化対策の決定を受けたものであります。それから約一ヶ月の間に、例の十一年度の第一次補正予算を成立させ、そしてまた今回この法律案を審議するという、極めて緊急的かつスピーディーな対応を行つたものであると考えるわけであります。六月十七日までの百五十日間の会期を五十七日間延長する際の大変な根拠の一つとなつたのも記憶に新しいところでありますし、政略的にも政治的にも重要な措置であるというふうに考へるわけでございます。

そういう中で、引き続き現下の経済情勢を考えますと、景気回復がまさに正念場に差しかかっているという時期でもございます。このようなスピードで対応が非常に重要であるという点をまず申し上げたい。そしてまた、そういう関係者の努力に対しても非常に評価をし、今後もそういう方針で頑張っていただきたいというふうに思うわけでございます。

まず、振り返つてみますと、平成十一年度の通常国会におきまして、三月に当委員会で税制改正について審議いたしました。所得税、法人税、住宅ローン税制、それから有取税、そういう各税につきまして、国と地方合わせて平年度ベースで九兆円を超える規模の減税を行うことをこの委員会で審議して実現したわけでございますが、こういふものは政治の強力なリーダーシップのもとで関係者の努力でできたわけでございます。言ってみ

かりと質問をさせていただきますので、ひとつ考え方を明らかにしていただきたいと思います。

今回の産業活力再生法及び税制上の措置というのは、去る六月八日に私どもの党の臨時経済再生法に基づきまして、六月十一日に政府におきまして産業構造転換・雇用対策本部決定の緊急雇用対策及び産業競争力強化対策の決定を受けたものであります。それから約一ヶ月の間に、例の十一年度の第一次補正予算を成立させ、そしてまた今回この法律案を審議するという、極めて緊急的かつスピーディーな対応を行つたものであると考えるわけであります。

一方で、今回の産業活力再生法に伴います税制上の特例措置が講じられたことにつきましては、今申し上げたディマンドサイドの措置に比べまして、それに加えてといいますか、今度は企業の体力強化を通じて生産性を上げていこう、そして経済を活性化させていく、いわばサプライサイドの施策であるというふうに評価できると思うわけであります。

具体的な中身としては、法人税等につきましては、新たな設備投資に係る特別償却、それから共同で現物出資をした場合の譲渡益課税の繰り延べ、設備廃棄に係る欠損金の特例といったような特例措置、そしてまた登録免許税につきましては、増資登記等の登記に対する軽減税率の特例措置といったようなものも内容としておりまして、極めて技術的、専門的であるわけでございます。また、十三年三月までの时限措置ということではあります。

いろいろと聞きたいこともあるわけでございますが、時間との相談もございますので、かいつまんで質問をさせていただきたい、こういうふうに思つております。

そこでまず、大蔵大臣にお聞きしたいのですが、我が国の経済を再生させて自律的な成長軌道に乗せるというためには、まさに努力しようとしている企業、その企業の事業再構築に向けての取り組みを促進させるように支援する措置というものを通じて企業の活性化を図る、これが経済の再生につながるという考え方に基づく今回の産業活力再生法案につきまして、今回こういう税

制措置をあわせとりましたことの必要性といいますか、それからその効果につかましても確認を申し上げる意味で大蔵大臣にお聞きしたいと思う次第であります。よろしくお願ひします。

○国務大臣(高澤喜一君) このたびの産業活力再生特別措置法及び租税特別措置法案の持つてゐる意味でございますが、今、金田委員の言われたところが全体の中での大局的な把握であると私も思いますが、私自身のまた別の見方で申しますならば、昨年、小渕内閣が誕生いたしまして、不況脱却を図るうとと考えましたときに、一つは御承知のように財政措置、財政の出動でありますとか減税でありますとか財政に関するもの、もう一つは金融に関するもの、これらをさしつけ緊急かつ大規模にしなければならないということを考えましたことは御承知のとおりであります。

その次の段階、それが今の段階であると思っておりますが、前から予想しておりますが、次に来るべきものは、恐らく施策が進んでまいりますと、企業のリストラクチャリングと雇用の問題であろうというふうに考えておりました。殊に、企業のリストラクチャリングは金融のリストラクチャリングをやつてまいりますと、そこから必然的に出てくる問題だと思います。やはり一つは、二十一世紀に向かって我が国が本当に国際的な視野で競争力を持つためには、従来の遊休あるいは劣化した設備というものをどうしても廃棄するなり更新するなり、そういう根本的なリストラクチャリングが要るのではないかというふうにも思いました。

また今おっしゃいますように、サプライサイドという見方もできると思うのでございますが、そういう不況脱却の恐らく最後の段階と申し上げたいところでありますけれども、に起つてくるのは企業のリストラクチャリングであり、したがつてやむを得ないことでございます。そういう意味で、雇用に及ぼす影響への対応といったようなことで、雇用につきましては、先般、補正予算も通

過をさせていただきましたし、十年度の補正、十一年度の本予算でも一兆円施策というものをしてまいりました。雇用についてはそういうことでございました。

企業のリストラクチャリングについては、ただいま御審議いただいておりますこの二つの法案が大事なのではないかというふうに考えてまいりましたところであります。

通産省のお立場からいえばもっとオーバーラップしたところであります。

企業のリストラクチャリングがあると思いますが、私としてはそういう見方もしてあります。

○金田勝年君 通産省からもおいでいただきたいと思いますが、きょうは経済・産業委員会で産業活力再生法の審議を行つておるわけでございま

すが、今回の法案が、この税制上の措置も一緒にどの程度の緊急性にこえたものとなつていて

いるか、それから全体の措置とも相まってどの程度効果が期待できるのか、そういうことにつきましてわかりやすく簡潔に教えていただきたいと思いま

す。

○政府委員(林洋和君) お答え申し上げます。

私どもの問題意識あるいは急いだ背景を手短に申し上げますと、第一には、国際的な競争環境が非常に厳しくなつておるということでございま

す。モービル、エクソン、ベンツ、クライスラー、ダウ、ユニオンカーバイド等々、世界的大合併を背景として国際的な競争環境が非常に厳しくなつておるというのが第一点であります。

第二点、我が国経済全体、これは製造業だけではございませんで、むしろ、非製造業をも含めまして生産性上昇率が非常に低下しております。今

日本企業に世界じゅうのお金が入つてこないといふことでございます。先生御承知のように、名立たる企業であるにもかかわらず社債を出せない、あるいはCPが投資不適格になる。これは生産性の上昇がない、あるいは収益を上げられないということの結果でございます。

第三点、国際会計基準への移行でございます。これがマーケットによる日本の産業、企業の評価を一段厳しくするということでございます。

こういう背景のもとに、私ども今回の法律のキーワードは選択と集中でございます。やはり、生産性の高い分野、収益を上げられる分野に経営資源を投入するべきであるというのが基本的考え方でございます。

ただ、私ども、この法律は第一歩だと思っております。例えば、いわゆる事業再構築につきましては新規建型の法制、これは臨時国会があれば臨時国会に出でくると思います。あるいは商法の抜本的改正である企業分割法制、こういった商法的な部分、それから中小企業、ベンチャーでは中小企業基本法の改正等、あるいは技術開発につきましては小渕総理も言つておりますミレニアムプロジェクト等の官民共同した研究開発体制の整備、こういったものも進めながら、相まって生産性の上がる経済、収益を上げられる日本経済にしていきたいと思っております。

○金田勝年君 生産性の高い事業あるいは高い分野に経営資源をシフトさせていく、そういう考え方方が今言わされたわけですから、やはり我が国の産業活力ということを見たときに、その九九%近くを占める中小企業というものが我が国経済を支えている現状というものはきつちりとあるわけでありまして、そういう中小企業の再生なくして我が国経済の再生というものはあり得ないというふうに思つてお一人でございます。その中小企業に対する業況判断というのは、七月の初めに発表されたR.O.A.を見ますと、欧米企業が10%平均であるにもかかわらず日本企業は2%強でございます。これはどういうことを意味しているかというふうに思つてお一人でございます。その中小企業に対する支援策を今回適用するに当たつても、準備するに当たつてもそういうことがあつてはいけないとい

うふうに考えるわけですけれども、どのような税制上の配慮がされているのか。

そしてまたもう一つ、いろんな議論がなされている中で、産業活力再生法につきましては、そもそも経営者の過去の失敗を救済するのではない

かというふうな指摘とか、あるいは経営のモラルハザードといったようなものが指摘されるという側面もあるわけでありまして、やはり企業の過剰設備廃棄に対しても優遇措置を講じてい

るだけれども、これについては厳しいチェックがシステム上働く形に持つていくことが国の税制上の支援を企業に対して講じる場合のやはり基本的に重要なポイントということにならうかと思う

んです。

ですから、そういうことについて、時間の関係で簡単にお答えいただきたいと思います。

○政府委員(尾原榮夫君) まず最初に、中小企業が大切であるというお話をございました。今回の税制改正におきましても、中小企業に対しましては新規設備投資について特別償却率を上乗せする、また税額控除制度の選択制を中小企業については認めるということになつていてとともに、対象設備についてもあらゆる種類の機械装置を対象とするというふうにしているところでございま

す。

それから第二点目の、過去の失敗の救済ではいかというお話でございましたが、今回の設備廃棄に係る欠損金の特例措置でございますが、設備の廃棄に伴う事業構造の変更に加えまして、新商品の開発など事業革新をあわせて行うもの、またそれを事業再構築計画として定めまして、その認定を受けた事業者に限定するということになつております。過去の失敗の救済については当たらぬといふふうに考へておられるわけですね。

それから、チックの問題がございました。この産業活力再生特別措置法に基づきこの計画の認定を行う場合の基準でございますが、これはまさに透明性を重んじまして、また税の立場からも客観性のある指標を今後つくつていただきたいというふ

うに考えておりますし、またこの認定を受けました事業者の計画でございますが、これは公表することになつております。国民のチエックもあわせて行われるということになります。

○金田勝年君 もつとお聞きしたいことがあるんですけれども、今回の措置が多く企業に活用されて、しっかりと経済に好影響を与えることを願い、そして行政当局においてもしっかりとそういう対応を頑張っていただきをお願いして、終わります。

○峰崎直樹君 三十分間という短い時間ですので、早速、端的に質問させていただきたいと思います。

最初に、当局にお聞きしたいわけありますが、今回の租税特別措置法によつて減税規模はどのくらいになるんでしょうか。

○政府委員(尾原榮夫君) 今回の税制改正に係る減収額でございますが、年度改正の際の増減収見積もりの手法によつて行いますと、平年度約四十億円程度と見込んでいるところでございます。

○峰崎直樹君 通産省はどう見込んでいますか。

○政府委員(林洋和君) 企業等が税制措置によつて受けますプラスの影響額として約三百億円程度になると考へております。

○峰崎直樹君 大蔵は四十億と言ひ、通産が三百億と言ひ、その違いはどこにあるのかというのにはわかりませんが、ある意味では金額的見るとその程度だと。これは、過去のいわゆる租税特別措置もそうなのあります。一体効果が上がつたのかどうかということについて、非常に税収が落ち込んでいるときに、なおかつまたこうして企業に対しして租税特別措置を通じて減税の恩典を与えしていく、たかだか四十億、大蔵でいえばそうですが、そういうものが本当に効果が上がつているのだろうか、この点はある意味では費用対効果の面で十分に点検されているんだろうか。これは通産省でしようか、大蔵省になるんでしょうか、その点についてどのように考へておられましようか。

○政府委員(尾原榮夫君) 租税特別措置はまさに税制の手段を通じて政策を行うものでございます

が、他方において、税の公平という点を犠牲にして政策目的を実現しようとするものでございます。

それで、租税特別措置につきましては、従来から期限を付しまして、その期限到来ごとに費用対効果といいましょうか、政策効果を常に吟味しているところでございます。

○峰崎直樹君 常に点検をしているところですということですが、私もかつて与党の税制調査会のメンバーでいろいろ議論したことのあるんですけども、一度たりともこれがどのような効果があつたのかということを教養的に把握したことはなかつた気がいたすわけありますし、ましてや企業にとって、特に大企業で、しかもある意味では利益の上がつてゐる企業が恩典を受けていくといふことで、本当にこの点効果があるのかなと思ひます。

ちなみに、最近実はフォーリン・アフェアーズの論文で、マイケル・ボーダーさんと一橋大学の竹内弘高先生の、「一番新しい「論座」に載つていて論文を見たわけですが、産業政策として今までやつてきたことで、政府が支援して成功した例と

いうのはほとんどないんじゃないのかと。一番新しい雑誌の巻頭に竹内教授が、日本の戦後のヒット作品をずつと見ると、ミシンを最初のヒット作

品に挙げるだらう、続いて電化製品とか、そういうハイテク製品が出てくると。今や二十一世紀はゲームソフトの時代だらうということをおつしやつてしまして、政府がそのうち大きな影響を持ったのは最初のミシンぐらいであつて、続いて

○峰崎直樹君 このストックオプションというものがこれからも活力を進めていく上においてぜひとも充実をさせていく必要があるのではないかというふうに思つておりますので、その点はまたぜひ制度の充実に向けて努力をしていただきたい

そうすると、これから産業政策というのをずっと見たときには、政府が介入することあるいはハイテク製品とかそういうものは今度は企業になつたと。やがて、ドラクエだとか、私も余りそ

トというのは個人が非常に重視されるということです。

そうすると、これから産業政策というのをずっと見たときには、政府が介入することあるいはハイテク製品とかそういうものは今度は企業になつたと。やがて、ドラクエだとか、私も余りそ

トというのは個人が非常に重視されるということです。

さて、実は六月十一日、政府の産業構造転換

政策を実現させしていく上において大きな効果を持つ

ていると思われる、あるいはこれから発展するだ

ろうと思われるところにちゃんとこれは照準が当

たつて思つてゐるわけあります。その点をここで

やつても仕方ありません。

そうした中で、ストックオプションという制度は、私はある意味ではそういうことを刺激するという点では非常に効果があるというふうに思つて、予算委員会で、当時は村山總理だっただけれども、このストックオプション税制を導入してはどうだということについての意見を出したことがあります。がございまして、ようやくストックオプション税制が入つてきておりますが、さてこれはどのよう

に使われてゐるのか、どのぐらいのストックオプション税制が活用されているのか、この点、実態はいかがになつていますでしょうか。

○政府委員(林洋和君) ちょっとと詳細なデータを

持つておりますが、私の記憶によりますと、平成九年の六月にかけてからたしか六十九件ではないかと思ひます。

○峰崎直樹君 これは大蔵じゃなくて通産になりますが、六十九件、金額にしてどのくらいになつてゐるんでしょうか。概算で結構ござります。

○政府委員(尾原榮夫君) 平成十一年の六月現在で申し上げますと、上場公開会社におきまして二百四十七社、新規事業法においては十三社、計二百六十社というふうに調べております。

○峰崎直樹君 このストックオプションというものがこれからも活力を進めていく上においてぜひとも充実をさせていく必要があるのではないか

というふうに思つておりますので、その点はまたぜひ制度の充実に向けて努力をしていただきたい

そうすると、これから産業政策というのを

もう少し詳しく見てみます。この六月十一日の決定というのはそういう重みの

ある決定なんだろうかな、どうなのかな、この点ちょっとお聞きしてみたいと思うのですが、

○国務大臣(宮澤喜一君) 偶然に先ほど金田委員に申し上げたところでござりますけれども、昨年の今ごろ小渕内閣が発足して、私は財政、税制、金融、この三つの問題にまず集中しなければならないと思っていましたが、次の段階は必ず企業のリストラクチャリングと雇用になるだろう

いうふうに考えておりました。

それで、幸か不幸かと申しますが、財政、税制あるいは金融の問題につきましては一応施策が行われまして、ことしに入りましてまさしく残つたものが企業のリストラクチャリング、それから雇用というそういう段階に入ってきたと思っておりましたから、そのことを供給サイドと言えればまあそういうことであろうかと思います。

とにかく需要が不足だというふうに問題意識が必要サイドにあれば、いや供給サイドにも問題があるだろうという話が出てくるのは当然ですけれども、ただこのたびの産業強化の法案というのは、

ある意味で私は二十一世紀というものをにらんでおるというふうに思つておりまして、つまり過去における過剰になつた、あるいは遊休になつた設備そのものをこの際廃棄しておかなければ、もちろん設備投資が生まれないということもそつですが、二十一世紀に対応できないだらうという、私の気持ちの中にはかなりそういう部分がございまして、ただ需要の手当てをしたから次は供給など、そう簡単に考へておりません。

雇用の問題はもつともつと複雑でござりますけれども、そういうフェーズになつてきたといふうに私は思つていまして、おつしゃいますように、供給サイト云々というのが政府の文書にかつてあつたかどうか存じませんけれども、幾らかジャーナリスティックな表現であらうかなと思います。

○峰崎直樹君 実は、「論争」という雑誌の七月号を読んでおりまして、その中で与謝野通産大臣が次のように発言されているんです。これは「供給サイド改革は急がば回れだ」なんということになつておりますが、そこの中で宮澤大蔵大臣に言及したところがあるんです。どういうふうに書いてあるかといふと、いざにせよ過剰な設備の廃棄のために関連法制や政府があらゆることをやりますよ、その際、資金繰りに問題があつたら政府系金融機関を含めて何らかの対応が必要だといふうに言つた後で、「一方で、これは宮澤大蔵相なども言われていることだが、銀行への先の公的資金投入は別に銀行を助けることだけではなく、その裏側にある企業との債権債務の関係を、世間の批判を受けない形でちゃんとやつてほしいという期待もある。そうしないと企業のバランスシートはよくならない」。こういうふうに与謝野さんはおつしやつてゐるんです。ですから、これは宮澤さんが直接おつしやつたということじやなくて、そんたくされていいるわけです。こういうふうにおつしやつてゐるわけです。

その前、私どもが金融機関の問題に関して聞いたときには、昨年の国会もそうでしたが、何の

ためにやるんですかということ、これは金融システムの安定化のためにやるんですよということを強調されてきたわけです。今度は、企業のバランスシートをとにかく改善しなきゃいけないと。さつまでも恐らく供給サイドというよりも、これは企業の負債のところを、バランスシートが非常に傷んでいるから銀行だけでなく企業の方もやらなければいいかな、このところをにらんであの七兆五千億円のお金も含めて供給したはずだよ、こういうふうに宮澤さんは思つてはいるはずだと、こういうふうにおつしやつていてるんですか、大蔵大臣はそう思つていらっしゃるんですか。

○国務大臣(宮澤喜一君) 思い当たる節はございまして、与謝野さんがこの際、産業の活力をつけながら多くの場合、協調融資であるから一行だけで話がつかないというふうに思われる。したがつてこの話には金融界がその気になつてもられないで話をがちにあります。そこで私は比較的早い時期に、ちょっといびつな方法というのではないわけではないということを会話の中で申し上げておつたことがございまして、それで私は比較的早い時期に、ちょっといびつな方法というのではないわけではありませんとおっしゃいました。

○政府委員(林洋和君) いろいろなやり方があると思います。ただ、一般的には、多額の債務を抱えて経営が悪化した企業が債務免除を受ける見返りとして、債権者が当該企業の増資して発行した株式を取得する方法と理解しております。

ただ、通例の場合は、借り手側の経営者に対する責任問題、あるいは大胆なリストラの実施が前提になる、あるいは回収の可能性が高い債権を放棄することについては金融機関側において株主代表訴訟の対象になり得るといつよくな」とから、米国の例では通例、経営に行き詰まつた企業の再建の場合に使われる例が多いと承知しております。

○峰崎直樹君 そのときに、いわゆる破綻に瀕している産業再生の法律で、中にデット・エクイティ・スワップ、いわゆる債務の株式化という

その場合の、いわゆるデット・エクイティ・スワップは具体的には日本ではどんなやり方をやろうとしているのか、この点、まず大蔵大臣にお聞きしたいと思うんです。

○国務大臣(宮澤喜一君) 前段の問題だけ申し上げますが、私が金融界に協力を非公式に求めておきましたときに、どういう処理をするかという話が当然問題になりました。アメリカでやつてあることなんかを見ていますとデット・エクイティ

の場合は、そういうことをやつたけれども、さらにまた負債を株式化して、それを銀行なら銀行に渡すわけですね。つまり日本の銀行がやはり

スワップで企業から負債を株式でもらうと、銀行にとっては、いわゆるデット・エクイティ・スワップで企業から負債を株式でもらうことになると、要するにバブルの原因になつて、しかも貸し済りの大きな原因になつては、御存じのように例のBISの八%規制ですね。そうすると、株価が上がったときはどんどん貸し済りになつていくといふ大変なことなんですが、設備廃棄というものをやつてこの話には金融界がその気になつてもられないで話をがちにあります。そこで私は比較的早い時期に、ちょっといびつな方法というのではないわけではないといふことを会話の中で申し上げておつたことがございまして、それで私は比較的早い時期に、ちょっといびつな方法というのではないわけではありませんとおっしゃいました。

○政府委員(林洋和君) いろいろなやり方があると思います。ただ、一般的には、多額の債務を抱えて経営が悪化した企業が債務免除を受ける見返りとして、債権者が当該企業の増資して発行した株式を取得する方法と理解しております。

これはむしろ大蔵大臣にお聞きした方がいいと思うんですが、どうでしょうか。まず通産からやりますか。

○政府委員(林洋和君) いつとき報道等で、このデット・エクイティ・スワップが打ち出の小づちであるかのごとく報道されたこともございますが、私の理解ではこれが有効に機能するという場合は限定的なケースではなかろうかと思つております。

例えば、ある特殊な要因によつて債務が膨らんでしまつた。P.Lとか環境問題とかそういうことで何百億、何千億の負債を抱え込んだ。他方、将来、収益を上げられる安定的な中核事業がある。そういう場合に、その特殊な要因によつて抱え込んだ債務を株式にするようなケース、あるいは親会社が子会社の再建をするようなケース、あるいは特殊な要因によつて過少資本で過大な債務があるようなケース等、かなり限定されるのではないかと思ひます。

ちよつとお考へいただきましても、一千億の債

務を株価二百円でやれば十億株が出てくるわけでして、どんなに大きな企業でも三十億株か四十億株でございます。その中にそんな大きな株数が出てくるというのは、株式の希薄化等の問題もござります。

○峰崎直樹君

公取にお聞きしますが、この法案

の中、今度の法案じやありませんが、全体として、公正取引委員会の独占法のいわゆる柔軟な解釈とか、そういう表現がここの中に出てくるんですが、この五%ルールを緩めるとか、そういうことを恐らく指しているのではないかと思つたんですが、この点についてはどのように公取は考えておられるでしょうか。

○政府委員(山田昭雄君)

お答えいたします。

独占禁止法は、金融会社による事業支配力の過度集中を防止するというために金融会社が他の会社の株式の5%を超えて保有することを禁止しているわけでございます。ただ、十一條のたゞし書きで、事業の性格上あるいは債権保全の一環としてこのような制限を超えて株式を保有する必要があり、かつ事業支配力が過度に集中するおそれがない場合については認可を行うと言つているところでございまして、私どもは独占禁止法の執行を行っているところでございますので、法律を適正に運用していくとこことでございます。

金融会社による債務の株式化に係る株式保有につきましても、このような十一條の趣旨を踏まえまして適切に運用するということをございます。

政府の決定に盛り込まれております事柄もこの運用の明確化を図るということでございまして、決して何か彈力的とかいうことではないと思ひます。あくまでも法律の趣旨に基づいて適切に運用していくとこことでございます。

○峰崎直樹君

先日も何か千葉市で談合のやみカ

ルデルがあつたとか、むしろ日本の社会の中では

そういう仕組みを直していくことの方があ

るかに経済の活性化に役に立つのではないかと

思つておりますので、ぜひ公取にはこれからも、

総務省という妙なところにつけられましたけれども、機能をアップするよう頑張つていただきたいと思います。

さて、ちょっとお話をまた別の方に変えたいん

ですが、例の信用保証協会の二十兆円の特別融資

枠、これはどのぐらい今最新で使われております

でしょうか。

○政府委員(殿岡茂樹君)

この特別保証制度でござりますけれども、昨年十月に発足いたしまして、この七月までに合計で九十万六千件、金額にいたしまして約十六兆四千億円の利用がござります。

大変多くの中小企業に利用していただいていると

ころでござります。四月以降になりまして、大分

保証の状況も落ちついてまいりまして、このこ

ろ月約五千億円ぐらゐの保証という状況になつておられます。

○峰崎直樹君

大蔵大臣は、これはちゃんと非常に

に効果があつたと、私どもは貸している先につい

ては非常に問題が含まれていやしないかなといふ

ふうに絶えず懸念はしておりますけれども、その

ことは別にしまして、さらに十兆円程度この枠を

ふやしたらどうだという声があるやに聞いている

ふうですが、財政の責任者としてそういうことにつ

いての御見解がもしあればお聞きしたいと思いま

す。

○國務大臣(宮澤喜一君)

基本的には、入り用があ

れば財政でお手伝いをすることは決してやぶさ

かでございません。今、通産大臣がお話ししてお

りますと言つておられるのは、あと三兆余り今の

お話ですと残つておるわけございまして、それ

で月の平均が五千億であつたらかなりまだ時間が

ある。しかし、季節によつて変動して大きくなる

かも知れないということもあるかも知れません。

そんなようなところだと言つていらして、私はお

入り用なときはいつでもお話を応じますと申し上

げてござります。

○峰崎直樹君

わかりました。

○峰崎直樹君

わかりました。

第五部 財政・金融委員会会議録第一二二号 平成十一年八月六日【参議院】

に、最後の質問になると思うのであります。

実

は二日前、長銀、日債銀を中心とした予算委員会

のあたりの責任問題というのを国民が本当に納得

し、しかも後世から見てなるほどここに問題が

ございました。

私は十分フォローして聞いてい

たわけじゃございませんが、非常に最近割り切

ないものを感じていることがござります。

それは、私の地元の拓銀で元頭取が一人、常務

が一人告訴されたわけです。刑事罰の対象になつ

たわけございませんが、非常に最近割り切

ないものを感じていることがござります。

それが、元頭取が一人、常務

が一人告訴されたわけです。刑事罰の対象になつ

たわけございませんが、非常に最近割り切

ないものを感じていることがござります。

官の側、業界の側、そこら辺をきちんとどこかで

明瞭にしないと、何か結果的に刑事責任を問わ

れた人たちだけに問題があつたような形になつ

て、非常に後世の歴史にとても不平等、不公平

な形になつてしまふんじやないかというふうに思

えてならないんですけど、この点を宮澤大蔵大臣に

お聞きして、私の質問を終わらせていただきたい

と思います。

○國務大臣(宮澤喜一君)

その問題には満足にお

答えを申し上げる力が自分にはございませんけれ

ども、何度か本会議で申し上げたことは、一九八

五年にプラザ合意

といふものがあつて、一二百四十

二円であつた円が、今日は百十四、五円でござい

ますが、途中で七十九円まで行つたりしてお

ります。

ですから、いわゆる奉加帳を回したときの責任

の問題云々かんぬんだけではなくて、どうも国民

の中には、あれだけ大量のお金をつけ込み、金利

をゼロに近い状態にして、業務純益を非常に大き

く膨らませながら金融機関を支えてきた、しかし政

財官のその責任のとり方たるや、政界においては

どうなんだろう、業界においてはどうなんだろう、

あるいは官の世界では大蔵省の責任はどうなんだ

うという問題になつてくると、不思議とそこが

非常に問題だと思われながら、その人たちがいつ

の間にか責任から逃れてしまつてているという大変

不満の声が私どもに聞こえてくるわけなんです。

それで、宮澤大蔵大臣、私は、一度ぜひお聞き

してみたいと思ったのは、こういう八〇年代に起

こしたバブル、トータルの責任とというのは、今さ

ら時効五年を十年にしろといったってそれはむ

ちやな話ですかからそういうことは申し上げるつも

りはないですが、この構造を明らかにしていく

という何らかの作業をこれはどこでできんと後

世の歴史のためにもやつておく必要があるので

ないだらうかななどいうふうに思えてならないので

あります。

アメリカでは戦前にペコラ委員会というのが議

會に設けられたというふうに聞いていますから、

それは議會に設けるのが一番いいのかもしれない

あります。

その辺のところも全部包んで、大変大きな大河、

大きな流れだつたと思います。ある意味でいい悪

いということございますが、何が現実に起こつ

て、どういう判断をしてこれに対処し、対処でき

なかつたかというようなことは一遍やはり、まだ早いのかもしませんが、大々的に検討されなければならないことではないかというふうにひそかに思つておるところでございます。

○峰崎直樹君 ありがとうございます。終わります。

○委員長(勝木健司君) この際、委員の異動について御報告いたします。

本日、笠井亮君が委員を辞任され、その補欠として宮本岳志君が選任されました。

○広中和歌子君 残りの貴重な時間をちょうどいたしまして、新宮澤構想について再度御質問させていただきたいと思います。

タイのバーツの下落に始まるアジアの通貨危機、そしてそれが経済危機に広がる中で新宮澤構想というのが発表され、それが三百億ドルという大きなお金、円に直してみたら三兆五千億という大きな金額でございまして年間ODA予算の三倍にも当たる大きな規模でございます。それがどのような形で使われ、そしてどのように評価されておるかということについてまずお伺いしたいわけでございます。

新聞報道などによりますと、「宮沢構想」半年高い関心、非対象国から要請も」という何かボジティブな見出しの記事もござりますけれども、「三百億ドル支援 効果不透明」といった見出しある程度ありますし、軍事施設や大学建設に投入、景気回復基調で関心低下といったような論調もござります。

○國務大臣(宮澤喜一君) 簡単に経緯を申し上げます。

そういう中で、この宮澤プランですけれども、どのような形で総額どれだけ今のところ使われたのか、まずお伺いいたします。

○國務大臣(宮澤喜一君) 簡単に経緯を申し上げます。

一昨年の七月にタイで起きましたあと、このことが各国に蔓延いたしまして、その後の各国の問題は二つございました。

一つは、我が国と同じで、非常に失業が出て、

そしてインフラの整備をしなければならない、ソーシャルセーフティーネットを張らなければならぬ、公共事業をしなければならない、そういう資金の不足、これに対して我が国から支援をする部分が百五十億ドル。もう一つ、これは我が国と違いまして、これらの国々は輸出をしなければなりませんが、そのための原材料を輸入する外貨がないので、その外貨の手当てを当面してあげなければならぬというのが百五十億ドル。この二つで、五カ国を対象にお求めに応じて支援をしてまいりました。

それから、ことしになりまして、次の段階の問題は、だんだん回復してまいりますから、各国民政府が広く市場で国債を出したいため、自力で金をつくりたい、また応募する人もいないわけではない、しかし信用が足りませんから自力だけではできないというときに、日本がその国債の発行について

信用保証をしてあげればどこのマーケットでも国債が売れる。そういう部分にこれから一年間で一兆円ぐらいのお手伝いができるかと、それがあの構想の第二段階でございます。

第一段階で今どれだけになつておりますかは政府委員から申し上げます。

○政府委員(溝口善兵衛君) 大臣からお答え申し上げましたように、三百億ドルは二つの百五十億ドルの部分から成るわけでございます。

前者のインフラあるいは経済構造改革を進める

ところから、従来型のODAと違うということはよくわかるのでございますけれども、しかし三百億ドルの新宮澤構想ということで、多くの期待も集まっています。昨日、私、UNDPのアジア太平洋局長から訪問を受けまして、そして急遽、新

官澤構想に対する御要望をしてほしいといった依頼を受けたわけでございます。

先ほど御説明いただいた中長期の分の中でも、アントラードローン、その中でも、いろいろソーシャルセーフティーネットプログラムであるとか環境

の問題であるとかといったようなものにも融資されているということござりますけれども、これ

はあくまでも要請ベースであるという中で、少なくともこの新官澤構想の一〇%くらいを環境問題、そして末端に行き渡るような支援、ベーシック・ヒューマン・ニーズというんでどうか、そ

うした社会福祉に至るような支援をしていただけないか。そして、そのプランに関して言えば、例

えば国際機関、UNDPであるとかUNEPであ

るとか、そういうようなところ構想し合いかざりますけれども、大蔵大臣はどのようにお考えでございましょうか。

○浜田卓二郎君 私は活性化法案についての本会議質疑をやらせていただきましたので、きょうは

その補足的な意味合いで若干の点についてお聞き

をしたいと思います。

先ほど、この租税特別措置による減税効果といいますか減税額は幾らかという峰崎委員からの質問に対して、大蔵省の方から四十億円、通産省の方から三百億円という御答弁があつたわけですが、この違いというのは、根っこから見れば三百億だが、つまりこの特別措置による、上積み減収額と言うと変ですかとも、効果が四十億と、そういう趣旨と理解してよろしいでしょうか。

○政府委員(尾原繁夫君) 私どもの平年度減収額は四十億円というふうにお答えさせていただきましたけれども、これは毎年度の、ただいま先生おっしゃいましたように、改正増減収ということを年度改正のときに試算してございますが、この手法によつたものでございます。したがいまして、その影響を与えるかという観点からものでござります。また、買いかえの特例のように、あるいは今回の大損金の繰り越し、繰り戻しのように、性質上、私どもの増減収試算では試算していないもの含まれております。

通産省の三百億円というのは、まさにそういうもののメリットを受けるものの全体の総量が三百億円ということでございますから、ただいま先生のおっしゃったとおりかと思います。

○浜田卓二郎君 気持ちはよくわかるわけで、通産省はできるだけ大きく言いたいですね。この法案は効果があるということをおつしやりたい。大蔵省はこれによって不公平は余り助長していないんだよということを言いたい。そういうことかななどいうふうには想像いたします。

それにしても、私も税のことはよくわからないところがあるんですが、この鳴り物入りの法案で租税面からのバックアップが四十億円、平年度で四十億円にすぎないというと、非常に限定されたバックアップ措置であるというふうに私は感ずるんです。どうなんですか、租税特別措置の今までの取り組みの中を見て、これはやっぱり思い切つてやつたという措置なんですか。

○政府委員(尾原繁夫君) まさに欠損金の繰り戻し還付などについて申し上げますと、今までは例外的に一定の中小事業者の方を対象にしたものでござりますけれども、それを今回やつておりますし、また今度のまさに買いかえの特例でございまするならば、一定の場合は九割まで圧縮記帳ができるというふうになつております。さらに、新規投資における特別償却にいたしましても、中小企業について今までの最大の税額控除制度まで設けられてゐるということで、決して手を抜いているとかそういう御批判は当たらないものと実は思つております。

なお、もう一言申し上げさせていただきたいわけですが、例えば買いかえの特例について申し上げますと、これはまさにこの措置によりましてそのような動きが出てくるわけございまして、だから、ある面から見ますと確かに租税特別措置ですから減収になるわけですが、例えば買いかえの特例の場合でござりますと二割の部分は増収になるわけでございまして、我々はそれはこれまで計算できないと言つてはいるわけござりますが、それを通産省の方では全体を見まして百億円ぐらいにはなるんじやないかというふうに言つておられるわけでござりますので、実態面のお話としては相当な措置が講じられているというふうに私どもは考えております。

○浜田卓二郎君 大蔵省の言い分はよくわかりました。

通産省はどうですか。

○政府委員(林洋和君) 今、主税局長から御説明がございましたように、大蔵省の方では計算に入れていない私どもで入れております項目というものが幾つかございます。それは、一つは欠損金の繰り戻し還付、それから二つ目は現物出資における譲渡益課税の繰り延べ、それから買いかえ特別

社をつくるというようなものもございますし、あるいは最近、この十月以降やりたいことで、例えば電子・電気メーカーが、モーターであるとか燃料棒であるとか、従来ライバルであった会社が共同子会社をつくるというようなことも公取の認可を受けて進みつつあります。そういう意味で、現物出資の譲渡益課税の繰り延べ、買いかえ特別、あるいは欠損金の繰り戻し還付等はこの法律ができればやりたいというようなことが結構ござります。そういう意味で、私たちも期待をしておるところでございます。

○浜田卓二郎君 この問題はこのぐらいにしますが、日本の経済の現状というのを考えれば、当面の景気がよくないというだけではなくて、それこそ、おつしやるようになきな構造変化をなし遂げていなかなければならぬ。これは大変重要な時期だとも認識は私も共有するものであります。

戦後、傾斜生産方式に代表されるように、産業政策、政策金融、そして租税特別措置ということが大きな経済成長を実現してきた。その過程で通産省はノートリニアスM·I·T·Iと言われたり、かなり大きな存在感を示してきたわけであつて、私は、今、日本の経済産業にとって未曾有の変革のときには、やっぱり政府が頑張るというのは必要なことだと思います。ですから、基本的にこの再活性化法というものは評価をしているわけであります。

それだけに、よほど大きな変化をなし遂げていなければいけないわけでありまして、そのツールを提供するわけでありますから、批判はたくさんあると思いますけれども、金融における思い切ったシステム安定化のための取り組みと並ぶよう、やはり日本の産業構造をしつかり変えていくという観点から大いに頑張ってほしい、そのため必要な措置というのは四十億が十分なのかどうかということも含めて大いにこれからも詰めていっていただきたい、そういうふうに思うわけであります。

ただ、本会議の質問でも申し上げたんですが、やはりこれは何とかかんとか言つても主たる対象

というのは大企業になつていくと思います。大体、こんな法律案を見て、これで勇気を持って事業認定、計画認定を受けようなんと思うところはやっぱり少ないのであります。それで、金田委員から指摘したとおり、日本の経済産業の大宗を支えている中小零細企業に対する配慮というのは、これも大事だけれどもそれもまた大事だということをやいけないなと思っております。

そういう意味で、創業活力再生特別措置法案におきまして、創業者は創業の際に信用保証枠を二千万まで拡大したと、私はこれは結構なことだと思うんです。しかし、何で二千万なのか、二千万で本当に創業できるのか、その辺のお考えをちょっとお聞かせいただきたい。

○政府委員(殿岡茂樹君) 先生今御指摘のように、産業活力再生特別措置法案におきまして、創業者はに対する信用保証を、二千万までその限度枠を引き上げてございます。

創業の現状でござりますけれども、開業にどのくらいの資金を用いているかということにつきまして私ども調べておりますが、これによりますれば、平均額で大体千五百二十万程度でございまして、二千万以下のケースが全体の八割以上を占めているというような状況にございます。

また、国民金融公庫等が創業向けの融資の件をやつておりますけれども、この実績で見ましても、融資額の一件あたりというのは平均で約七百六十万というふうに思つております。

○浜田卓二郎君 何にもなく二千万借りられるとか思つたら、そうじやないんですね。担保は要らないけれども、自己資金は準備しておけといふことです。例えば、手元に五百万しかなかつたら五百万しか貸してくれないんじやう。そればどういう考え方なんじやうか。

○政府委員(殿岡茂樹君) 創業は実は非常に大変

リスクのある事業でございます。ことしの中小企業白書でも、製造業の場合ですけれども、最近では二年、三年のうちに相当の部分が廃業せざるを得ないというようなことでございまして、そういう意味で過大な融資というのは、本当にその創業者にとつて仕事を立ち上げていくということといふのがどうかという点もございます。過大な融資を受けた場合に、利息を払う必要があるわけでございまますから、利息が利息を生むといったような事態に追い込まれるようなこともございますから、背伸びをしない堅実な事業計画を立てていただくことが大変重要な立場であるふうに思つております。

またさらには、モラルハザードということもござりますので、これを防止するような措置というのをあわせて講じていくことが必要だというよう

な観点もございまして、こういう意味で保証限度を自己資金の範囲内とするというようなことさせていただいている次第でございます。

○浜田卓二郎君 細かな話で恐縮ですが、一生懸命事業を開始するためにもうあらゆる努力をしてきていると。その間にお金もかかっているわけです。

私は親戚じゅうからかき集めてやつとこままで来たと。それでいざ立ち上げるときにお金が欲しい、もう少しあつたら立ち上がる、そういうときには、自己資金がなきや貸せないよといふ

なケースもあるんですね。だから、お役人さんがこの方が安全だと考へるというやり方がすべてに当てはめられるわけじゃありませんから、いい制度なんだからせひ生きて動かせるように、私は彈力的な運用というのを考えてあげた方が生きると思います。

一生懸命やつてきて、もう一つ、あと二千万あればというときに一二千万手元に用意できているかと言われたら、それはなかなかそうはないかないケースもたくさんあるんだというふうにあえて申上げたいわけです。

それから、私は、今、政策金融の最大の目的は

何かなど考えるわけですが、以前この委員会で政策投資銀行法を議論したときも同じことを申し上げたわけですから、産業構造が変わるということは二つあるわけで、おつしやるよう、大企業既にでき上がっている企業が時代の変化に合わせて変身をしていく、その間に生じた過剰投資、過剰設備を廃棄していく、あるいはまた抱え過ぎた余剰人員を整理していく、これは一つの流れです。

しかし、これだけ追っかけていたら産業構造は私は変わらないんだと思うんです。むしろ産業構造に穴ぼこがあちやうわけあります。だから、やつぱりこつちが変わつていく、既存のものが変わつていく、それを助けてあげる、これが再活性化法だと、私は単純化すればそう思つてゐるわけですね。

それは、ここ法律で書いてあるような、政府が認定して新製品だ、新技術だ、新商売だといふお役人さん流の認定できる事業以外に、草の根でいっぱいこういう事業はあるわけです。例えば、企業がリストラをする、そうするとアウトソーシングでいろんなことが外に出ていく、チャンスだと思つてゐる人たちもいるわけです。それは決して新技術でも新商品でも新製品でもないんです。

担保がないんですから、それとかわるものとして事業内容をきちんと審査できる体制をつくる。人がいなかつたら融資は動きません。土地本位はもうだめなんですから、土地もない人が事業を起してしていくわけであります。だから、要はもちろん一般的の金融機関が事業本位金融をもつと本格的にやれる体制になればいい。しかし、これは理論であつて、すぐさま人材の育成とかそういう体质をつくつていくというのはなかなか難しい面がある。

でも、政策金融部門は政府がリスクテークをできるわけですから、しかも創業者金融というのは今の日本の産業経済の立ち至つてゐる状況からすればリスクテークをしていい話である、そういうふうに思うものですから、どうでしょう、もう一つ踏み込んだ、私は日本政策投資銀行と言つておりますが、ほかにも政策金融機関はありますけれども、日本政策投資銀行を中心とした踏み込んだ創業者金融制度の確立というのを私は急ぐべき事だと言う言い過ぎかな、同じように大事だと私は思うんです。

そこで、全く新规に事業を起こそうという人がどれだけの資金調達を無担保でできるかと考えてみると、国民金融公庫で五百五十万無担保融資がありますね。そして、今回この法律が通ればこの九月一日から動き出す二千万の融資枠がある。これはさつき申し上げた自己資金が必要だという前提がついていますけれども、それだけがあるわけです。ただ、それでは私は足らないと思うんですね。

だから、私は、せつかく誕生した日本政策投資銀行、現在の政策金融の最大目的の一つはそういう創業、事業を新しく起こさせる、その金融を提供する、これが戦後の傾斜生産方式に匹敵する政策金融の目的であつてしかるべきだと、そういう議論をしているわけでありまして、よつて、本会議でも官澤大蔵大臣の大変前向きな御答弁をちらりと見ていたんですけれども、私は本気で日本政策投資銀行の中の創業者金融制度というものを大幅拡充すべきであると思うんです。

担保がないんですから、それとかわるものとして事業内容をきちんと審査できる体制をつくる。人がいなかつたら融資は動きません。土地本位はもうだめなんですから、土地もない人が事業を起してしていくわけであります。だから、要はもちろん一般的の金融機関が事業本位金融をもつと本格的にやれる体制になればいい。しかし、これは理論であつて、すぐさま人材の育成とかそういう体质をつくつしていくのはなかなか難しい面がある。

でも、政策金融部門は政府がリスクテークをできるわけですから、しかも創業者金融というのは尋ねもあつて、税制のことは私はお答え申すことできましたけれども、全体に中小企業、それにベンチャードであるとか創業者に対する優遇であるとか、そういうようなものを通産大臣はいろいろお考えのように私はお見受けしております。

問では雑草のような国民の意欲ということを申し上げたわけですから、そういうものを制度的に受けとめていける、そしてそれが新しい企業や雇用に結びついていくための体制というのはもう一つで準備しておく必要がある。これはもつと大事だと言つて過ぎかな、同じように大事だと言つて

います。私は、せんたつて本会議で御質問がございましたときに、実はもう少し申し上げたかったのですが、本会議でどうも主管大臣でない者が余り申し上げるのもいかがかと思いまして。○国務大臣(宮澤喜一君)せんたつて本会議で御質問がございましたときに、実はもう少し申し上げたかったのですが、本会議でどうも主管大臣でない者が余り申し上げるのもいかがかと思いまして。

今重ねてのお尋ねがございましたが、この産業の活性化法案といふのは、実はその経緯におきまして、通産省は本来次の国会でもう少し完璧なものを出したないと考えておられたわけですが、通産大臣の御決断で、ともかく大事な部分だけでもここで出そう、御審議をいただこうとされた経緯がござります。

したがいまして、一つは、先ほど政府委員が言つて、通産省は本来次の国会でもう少し改正等と出したいと考えておられたわけですが、それは大臣の御決断で、ともかく大事な部分だけでもここで出そう、御審議をいただこうとされた経緯がござります。

もう一つは、通産大臣がかねてから、こういうもののは後回しになつておられました。それはいずれ将来の国会で御審議を願うというのがこの法案の直接の関連のことござります。

もう一つは、通産大臣がかねてから、この考え方の中小企業版と言えばいかにもちよつとジャーナリスティックでありますけれども、日本の經濟を本当に担うのは中小企業でござりますから、それについて一般にどうするのか。中小企業の基本の考え方の中小企業版と言えばいかにもちよつとジャーナリスティックでありますけれども、日本の經濟を本当に担うのは中小企業でござりますから、この際、中小企業についてどうすべきなのか。この間、浜田委員からエンゼル税制というようなお尋ねもあつて、税制のことは私はお答え申すことできましたけれども、全体に中小企業、それにベンチャードであるとか創業者に対する優遇であるとか、そういうようなものを通産大臣はいろいろお見受けしております。

ですから、金融の方もそこでどういう協力ができるかということをこの間も政策・投資・銀行の話があつてお答え申し上げましたけれども、全体の中企業、これも二十一世紀に向かつて大変な問題を事業自身が持っていますし、また日本の将来も非常にそこにあるわけですから、そういうものを通産大臣としてはおまとめになつて、やがて国会の御審議も得たいとお考えのように、十分は存じませんけれども、私はそうお祭りしていまして、それについては全面的に協力いたしたいと思っております。

○浜田卓二郎君 先ほど金融行政についての責任

のとり方というような御議論もありました。時代は変わっていくわけでありまして、あのバブルのときのような時代を乗り越えて、今必要な新しい行政、新しい政策というのを考えなければならぬ。多分、戦後の日本の経済の歩みの中でも今がそういう戦後に匹敵するような時期だらうと思うんです。ですから、そこにどう行政や政治が真剣に取り組んで新しいルールをつくり上げていけるか、そして新しい産業を活性化していくか、それが私は責任の広い意味のとり方だというふうにも思つておりますので、政府の御賛同をせひお願いして、質問を終わりたいと思います。

○池田幹幸君 日本共産党の池田幹幸です。

産業活力再生法案は、提案理由説明によりますと、我が国経済の自律的回復のために供給面の体质強化が不可欠だ、そういう立場から企業のリストラを税制、金融面で支援する、こういうものになつております。

まず、大蔵大臣に伺いたいんですが、失業率が四・九%、過去最悪、戦後最悪という状況が続いているんですねけれども、この最大の要因は、経営を続けていけなくなつて首切りをしたということによる失業の増加よりも、もうかつてている企業、そういう大企業、黒字企業のリストラによる要因が非常に大きいという状況になつております。その中で、人減らしをすればするほど企業の格付が

上がつて株価が上がるという非常にゆがんだ風潮が出てきております。ゆがんだというふうにお考えでないかもわかりませんけれども、私は非常にゆがんだ風潮だと思うんです。

その中で、政府が、リストラをすれば税金で支援してやるよ、人減らしをすれば税金で支援してやるよということであつたのでは、これはリストラをかけしまつます失業を増大させていく、ゆがんだ風潮を助長するものになるのじやないかと考えるんですが、そのことについての大蔵大臣のお考えを伺いたいと思います。

○國務大臣(宮澤喜一君) せんぱつても本会議で

共産党の議員からそういう御趣旨のお尋ねがありまして、雇用問題はどうしても深刻になるということがわかつておりますから、平成十年度の補正、十一年度の本予算でいわゆる一兆円策なども申し上げてまいりましたが、いよいよ本格的になりますので、先般、補正予算を御審議願い、成立させていただいたわけであります。でございますから、雇用については政府は最も心を痛めており、また最善の措置を講じようとしておりますが、それとの関連で企業のリストラというものをどう考えるかということをございます。

もちろん、今も申し上げかけましたが、この産業活性化法案だけでリストラが終わるのではない

と私は思つていまして、中小企業についてさらにすべきことをいろいろ考えなければならないのです。ただ、この間も申し上げたことでございますけれども、アメリカの現在の好況というものの一番の原因は何かということをアラン・グリーンズパンは何度も私に言うわけでございまして、それは、今さつき申し上げましたように、リストラによつてもうけている企業があるんだと。その人の減らし方を見てみると、ここ数年、東洋経済統計月報がずっと続けて追いかけておられます。昨年、ことしの統計を見てみましても、昨年度では、五年連続でほぼ上場企業の全業種が人員削減をしてたということが出ておりまし、それからことしについても、前年度末と比較可能な全上場店頭公開企業三千二百八十九社ベースで見たら、一年間に合計して十万五千八百八十三人減らしている。

ともかく、上場企業でもうかつてている企業が人を減らしているんだと丁寧に書いていますけれども、この数字には経営破綻など上場廃止となつた企業は含まれていないんだということまできちんと書いてありますが、そういうふうに大企業にお

そのことは、アメリカばかりではなくて我が国にとつても今大事な問題だらうと思います。それによつて労働が生産性の低い部門から生産性の高い部門に流れていくということは、労働そのものに

とつて大切なことありますし、また労働条件もそれによって向上するということは疑いがございませんから、したがつて大変に注意をしながら努力というのは終局的には私は雇用のためになるなければなりませんが、生産性を向上するための努力というのには終局的には私は雇用のためにはずだ、そうでなければならないというふうに考えるべきです。

経営者の中にも、雇用を減らすことができれば

経営者としては及第なんだということではないよといふことをおつしやる経営者もちゃんとおありますので、したがつて生産性の向上といふものが雇用の改善に基本的に役立つということを私は申し上げていいのではないかというふうに思うわけでございます。

○池田幹幸君 一般的な生産性の向上が雇用の拡大につながるだらうということは否定できないんですけど、ただ、今の状況の中で、個別企業のリストラによる生産性向上が我が国経済の再生につながついくというふうに言えるかというと、私はそうじやないと思うんです。

今さつき申し上げましたように、リストラによつてもうけている企業があるんだと。その人の減らし方を見てみると、ここ数年、東洋経済統計月報がずっと続けて追いかけておられます。昨年、ことしの統計を見てみましても、昨年度では、五年連続でほぼ上場企業の全業種が人員削減をしてたということが出ておりまし、それからことしついても、前年度末と比較可能な全上場店頭公開企業三千二百八十九社ベースで見たら、一年間に合計して十万五千八百八十三人減らしている。

ともかく、上場企業でもうかつている企業が人を減らしているんだと丁寧に書いていますけれども、この数字には経営破綻など上場廃止となつた企業は含まれていないんだということまできちんと書いてますが、そういうふうに大企業にお

いで人減らしがどんどん進んでいるわけなん

です。言いかえれば、大企業は雇用の社会的責任を放棄するということによつてもうけを上げていると

いうことが言えるのじやないか。そういう点で、この再生法案でさらにはリストラを支援していくといふことについては、税金まで使うということについては到底国民は納得できないだろう。ともかく産業活性化につながるんだから、税金で支援してもいいぢやないかとおつしやるけれども、私は今情勢下ではそれは違う、逆に不況を拡大していることにつながつていくのじやないかといふふうに考

えます。

そういうところで、具体的にちょっと通産省に話を伺いたいと思うんです。この再生法案はどういう企業が税制上の優遇措置を受けるかと、構造改革といって設備投資する、設備廃棄、設備投資の両方を進めていく、そ

ういった企業が事業再構築計画としてそういう計画を出した場合に税制上の優遇措置をするんだ、こうなつております。

そこで、委員長、ちょっと資料を配らせていただきます。(資料配付)

先日半ばごろの時点で、私は、純利益ランキン

グ五十位以内の企業と、そこで人員削減がどれぐらいやられているかということで見てみたんです。これは新聞報道や雑誌の報道を拾つたものですから拾い漏らしもあるかもわかりませんけれども、要するに純利益ランキン五十位以内でこれだけ大幅な人員削減がやられてきております。

今度の法案について伺うんですけれども、このように、ソニーとか松下とか武田薬品だとかNTT、こういう大もろけしている企業、このようないくつかの企業も、こういった企業こそ今までの事業再構築計画の認定を受けて税制上の優遇措置を受ける、そういう対象だというふうに考

えるわけですねけれども、これは確認だけで結構です、ひとつ確認してください。

ところが、ここに設けられた四号、五号といふのは、その認定条件が個別企業の問題ではない。四号は「中核的事業の属する事業分野における生産性の向上を妨げるものでないこと」ということが入つておる。五号においては、「事業再構築が国民经济の国際経済環境と調和のとれた健全な発展を阻害するものでないこと」、こう言つていゐるんです。ということは、事業分野における生産性向上を問題とすることになつております。一体、こういつたことで通産省は事業分野の生産性、これが基準を設けることができるんですか。

第一、四号、五号というのは何を意味しているのかと、いうふうに通産省に伺うと、前者の方は設備廃棄ですけれども、後者の方は貿易摩擦を考えているんだと、投資し過ぎて貿易摩擦を起こしたらいけない。個々の企業が計画を認定してもらうために申請する。そのときに、一体どこまで投資すれば貿易摩擦を起こすかといふようなことがどうやつてわかるんですか。そんな基準を通産省は示すことができますか。大体できもしないものをここに載つておるんじやないですか。

○政府委員(林洋和君) 御指摘の第三条第六項は

一号から七号まで要件が書いてござります。

○池田幹幸君 たくさん要らないんです。私が聞

いたことだけ答えてください。

○政府委員(林洋和君) 御指摘の四号、五号は、

ちょっと不正確な言い方かもしれません、私ど

もは不ガティブチェックをする基準であるといふ

ふうに考えております。例えば四号でございます

が、事業分野全体として非効率な設備を導入する

ようになる。今、鉄鋼分野であれば連続鍛

造が一般的でございますが、そういう中で一昔前

の造塊方式というような……

○池田幹幸君 時間がないので、五号について、

私の聞いたことについて答えてください。

○政府委員(林洋和君) 五号も、特段の国際貿易

上のトラブルを感じさせないかというような観点

から確認をするための要件として設けておりま

す。

○池田幹幸君 結局、何も基準は示すことができ

ないはずなんです。そうでしょう。今、ネガティブだと。ネガティブだということは、数字として

は示せないけれども、出てきたものについてそ

う思う。

そこで、四号について見ても、五号についても

そうなんですか、基準を設けると通産省は言います。事業分野はどの分類で、

産業分類でいえばどれでやるんだと言つたら、小

分類でやると。小分類といつたら、細分類で千数

百、小分類で六、七百あります。そういつた事業

分野の生産性なんという常に動いてるものなど

うやつて基準がつくれるのか。それから、貿易摩

擦を起こすことについて基準なんかつくれっこな

いんです。

通産省はそれだけの能力があると考えているん

でしょ、うけれども、かつて通産大臣もお務めに

なった宮澤大蔵大臣に伺いますが、一体通産省に

そんな能力がありますか、私はないと思いますが、

いかがでしょうか。

○國務大臣(宮澤喜一君) 同つておりますと、大

変行き届いた御質問をしていらっしゃるのに対し

て、答える方は短くしろとおっしゃるものですか

ら、政府委員も幾らかフランクションがある

のではないかと思います。

○池田幹幸君 結局、私が最初に申し上げました

通りで、答えております。

○池田幹幸君 結局、肯定したことでしょ

う。

個別企業云々の話は私が申し上げたとおりなん

で、カルテルではないけれども、カルテルと同じ

効果を起こすようなことができるかのように、私

は実際そんな能力はないと思うからできないと思

います、しかし法律としては、こんなおかしな

法律をつくることはまた別問題だと思うんです。

まことに欠陥法だということを申し上げて、質問

を終わります。

○三重野栄子君 社会民主党・護憲連合の三重野

栄子でございます。

租税法改正案に対しまして質問をいたします。

まず、今回の租税特別措置法改正に伴う減収額についてお伺いしたいんですが、先ほど数字も出しておりますけれども、少し初めの方に戻りまして質問をいたします。

大蔵省は今回の税制改正に伴う減収額を初年度はゼロ、平年度は四十億円と試算しておりますけれども、その積算方法と減収額の内訳についてお

伺います。

○政府委員(尾原榮夫君) 平年度四十億円の内訳でございますが、通産省等の資料をもとに、まず法人税関係の特定の新規設備投資に係る特別償却制度の創設に伴いまして十億円程度、それから中小企業者の新規設備投資に係る特別償却または税額控除制度の創設がございますが、これが十億円程度、それからもう一つの項目といたしまして登録免許税関係がございます。認定事業者の計画に基づく登記に対しましては軽減税率の特別制度が創設されますが、これが二十億円程度といふことになります。ただすれば完全な官製カルテルです。

企業がやつたとすれば、公正取引委員会は、これら待てと言えるけれども、この法律ができると通産省がやつた場合、公正取引委員会は手も足も出せないと思うんですが、公取、いかがですか。

○政府委員(山田昭雄君) 本法案の事業再構築計画というの、先生お話しのように、あくまで個別事業者の自主的判断でかつ市場原理に基づいて行う、こういうことになつておるのではないか、このように考えております。

○池田幹幸君 結局、肯定したことでしょ
う。
産業活力再生特別措置法と租税特別措置法改正が実施された場合の減税額を平年度三百億円と試算しておられます、これは大蔵省試算の四十億円とは一ヶた違うのですが、なぜ大蔵省の試算と大きく異なるのか、その点をお伺いしたいと思います。

あわせまして、三百億円の減税効果で果たして産業再生は可能なのであるかどうか。私は、先ほどいろいろ出ておりましたけれども、單にリストラの促進とか雇用不安を助長するだけの結果になると危惧するのでございますが、その点について、通産省にお伺いいたします。

○政府委員(林洋和君) 私どもは、企業等が受けれるプラスの影響額は三百億だと思っております。第一点の違いは、大蔵省の方の試算では欠損金の繰り戻し還付というのが、これは新たな制度としてできるものですから計算はしていない、私どもはこれを百億円ぐらいと見ておいます。それから、

譲渡益課税の繰り延べ、それから買いかえ特別、これも同様でございます。これも私どもは約百億円と見ております。

それから、あと幾つか細かいところの違いがござりますが、それが一番大きな違いでございます。

それから、仮に三百億円としても果たしてこれで十分かという御指摘でございますけれども、私どもの今回の物の考え方は、税制それから商法の手続、この二つについてグローバルスタンダードのものを用意して、この二つの手段を利用しながら、各企業がみずから責任において選択と集中という事業再構築を行うものであるというふうに思っております。役所が個別に介入する、あるいは共同でカルテル的に何かをやらせるという時代ではございません。

そういう意味で、今申し上げたような考え方で、企業の自主的判断で今の世界的大競争というのを考えながらやつしていくものと思っております。

○三重野栄子君 具体的にもう少し大蔵省と通産省の違いにつきまして、二つの省にお伺いしたいのでございます。

通産省の試算では、欠損金の特例で百億円、それから買いかえ特例や共同の現物出資の特例で百億円、ストックオプションで三十億円と見積もっておりますけれども、大蔵省試算では、これらの減収額をゼロとされております。また、設備投資関係でも、通産省試算では五十億円ですが、大蔵省は二十億円としておるようでございます。

これだけ大きな試算の違いがなぜ出てくるのか。通産省は企業へのサンブル調査をしておられますけれども、大蔵省はしない結果がこうなつているのか、そこらあたりについて、両省からお伺いいたします。

○政府委員(尾原栄夫君) 何か意図的に大蔵省と通産省が違っているかのようなお話をございましたが、実はそうではございません。

大蔵省は從来から改正の都度減収額の試算をしてございますが、要はその税制なりし場合に全体の税収にどれだけ影響を与えるかという観点か

ら私どもはやつているわけでございます。それが基本的に違うところでございます。

あと、もう少し技術的な点を言わせていただきますと、先ほど一例として申し上げましたが、買いかえ特例のように、この制度があつて初めて出でてくる、しかも一割の部分あるいは一割の部分は増収要因になつて、残りの部分は減収要因になる、そういう場合、従来からの整理では増減収には立てないということに私どもはしてございますが、しかしながら個々の企業にとつてみれば間違いなくそれで恩恵を受けるわけでございます。

税収の総量についてはよくわからない、あるいは試算できませんけれども、個々のミクロの企業にとつてはまさに事業革新等へ向けての大きな誘因になつてくるということでございまして、そのようないいが今の大蔵省の四十億円と通産省の言う三百億円との違いにあらわれている、こういうことかと思います。

○政府委員(林洋和君) ただいま主税局長から説明がございましたとおりでございます。

○三重野栄子君 大蔵省は減収額、通産省は減税効果と、それぞれ違うようでございますが、事業者はおわかりになるとおもいますが、一般国民から見ますと、どっちが正しいのかわからないという感じもございます。

そこで、大蔵大臣に二つだけお伺いしたいと思います。

政府としては、四十億円と三百億円のうち、どちらの数字を使って産業再生関連法に伴う減税額として説明していかれるか。それから、買いかえ特例などのように初めから試算を行わないのではなくて、経済への波及効果を考えた減収額試算を今後行っていくべきではないかと思うんですけれども、それらの点につきまして、大臣、よろしかつたらお願ひします。

○政府委員(尾原栄夫君) 実は、この四十億円でございますが、これは從来から当委員会でも租特の改正の都度、減収額を示している手法によっているわけでございまして、財政の見地から、我々

の手法は手法で、これまでのルールで正しい姿だと思います。

ただ、通産省の三百億円といいますのは、まさしく、財政に与える影響という見地からは四十億円。

○国務大臣(宮澤喜一君) かつてアメリカのレガン大統領が、所得税の税率を下げるとき減税の利益といふこと、その制度がなかつたならば国が受けた増収、減収とは一緒ではないと申上げてゐるんだと思います。

○三重野栄子君 どうもありがとうございました。では、ストックオプション制度の改正に関しては、今

回の産業活力再生特別措置法では、子会社の取締役、使用人へのストックオプションの拡大、及びMBO、EBO支援のための付与上限の拡大などいうことになつていて、これら二項目の改正のうち、税制上の特例の対象となるのは後者の付与上限の拡大のみで、子会社へのストックオプションの拡大については税制上の優遇措置の対象としなかつたが、大蔵省にお伺いいたします。

そこで、大蔵大臣に二つだけお伺いしたいと思います。

今回の改正で、MBO、EBOの支援のためにストックオプションの限度枠を発行済み株式総数の十分の一から四分の一に引き上げるとなつてお

りますが、なぜ四分の一という数字になったのか、合理的に根拠はどうなるのかということで、検討すべき点がいろいろあるかと思いまして、今回措置には盛り込んでいないところでございます。

○三重野栄子君 それでは、最後に通産省にお伺いいたします。

今回措置には盛り込んでいないところでございまして、一人一人が受けけるべき減税の利益といふこと、その制度がなかつたならば国が受けた増収、減収とは一緒ではないと申上げてゐるんだと思います。

○政府委員(林洋和君) ただいま主税局長から説明がございましたとおりでございます。

○三重野栄子君 大蔵省は減収額、通産省は減税効果と、それぞれ違うようでございますが、事業者はおわかりになるとおもいますが、一般国民から見ますと、どっちが正しいのかわからないという感じもございます。

そこで、大蔵大臣に二つだけお伺いしたいと思

されています。されど、その子会社の使用者と親会社との関係というのを一体どういうふうに考えるのかという問題もございます。

それからまた、税法上から申し上げますと、親会社と子会社の間の所得の区分、あるいは法人税の取り扱いは一体どうなるのかということで、検討すべき点がいろいろあるかと思いまして、今回措置には盛り込んでいないところでございまして、

○三重野栄子君 それでは、最後に通産省にお伺いいたします。

今回措置には盛り込んでいないところでございまして、一人一人が受けけるべき減税の利益といふこと、その制度がなかつたならば国が受けた増収、減収とは一緒ではないと申上げてゐるんだと思います。

○三重野栄子君 それでは、最後に通産省にお伺いいたします。

今回措置には盛り込んでいないところでございまして、一人一人が受けけるべき減税の利益といふこと、その制度がなかつたならば国が受けた増収、減収とは一緒ではないと申上げてゐるんだと思います。

○政府委員(林洋和君) 私ども、MBO、EBO、日本的な雇用慣行を考えますと、大変重視をした中身でございました。例もございました。ある商社につきまして通産省の御見解をお伺いいたします。

5%というのが一番適切な水準かなというふうに判断をした次第でございます。

○三重野栄子君 もつと伺いたいんですが、時間が来ましたので終わります。

ありがとうございました。

○委員長(勝木健司君) 他に御発言もないようですから、質疑は終局したものと認めます。

これより討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願います。

○池田幹幸君

私は、日本共産党を代表して、租税特別措置法の一部改正案に反対の討論を行います。

本法案は、産業活力再生法に基づいて大企業が行う事業再構築を促進するためにとられる税制上の措置であります。

それは第一に、産業競争力会議における大企業の要求を直接受け入れ、大企業が利潤拡大のために行うリストラや組織再編を支援するものであります。その結果、大量の人員整理や解雇をもたらすなど、雇用や下請中小企業の経営に著しい悪影響を与えることになります。

第二に、本法案は過剰設備の廃棄や債務の株式化などを促進するための税制措置を講じていますが、過剰設備や過剰債務はバブル時の過剰な設備投資など、大企業の経営見通しの失敗から生じたものであり、これを減税や公的負担で救済することはモラルハザードを著しく助長するものであります。

以上の理由から本法案に反対の態度をとるものであります。

○三重野栄子君 私は、社会民主党・護憲連合を代表いたしまして、ただいま議題となりました法

律案について反対の立場から討論を行います。

本法律案は、産業競争力を強化するため、企業の事業再構築を支援することを目的としておりますが、企業が抱える雇用、設備、債務の三つの過剰の解消を国として後押しする姿勢はまさに企業中心の発想であり、生活者としての雇用者の視点が極めて希薄であると言わざるを得ません。

以下、本法律案に反対する理由について簡単に申し上げます。

反対の第一の理由は、本法律案はリストラを促進させ、現下の雇用不安をさらに助長させる点であります。

工場撤退などの設備廃棄を税制面から支援すれば、大規模な人員整理を招くことは必至であり、地域経済、なかなか雇用問題に与える影響は甚大であります。しかも、完全失業率が月を追うごとに史上最悪の水準を更新する現状の中で、このような税制措置を成立させれば、雇用不安の拡大によって、底入れ期待のある我が国経済を再び失速させることは明白であり、断じて容認することはできません。

反対の第二の理由は、今回の優遇税制は企業経営者のモラルハザードを招く点であります。

バブルの清算で生じた過剰設備の廃棄は、いわば経営ミスの産物であり、企業が自己責任で進められるのが筋であります。これを国が税制面から支援すれば、結果として、自力で競争力をつけた企業よりも、努力を怠り過剰設備の処理を国に頼つて進めようとする企業の方を優遇することになり、企業経営者のモラルハザードを招き、公正な競争を著しくゆがめることになります。

反対の第三の理由は、雇用創出を図るために税制面の措置が講じられていよい点であります。

本法律案の前提となる産業活力再生特別措置法案では、雇用面に十分な配慮が見られないばかりか、あとは労働法制にお任せという無責任な姿勢ばかりが目立ちます。社会民主党は、従来より、失業者の雇用に積極的な企業に対しても法人税の軽減などの措置を創設することを提起しております。

す。現下の雇用不安を解消するためには、政府案のようなりストラ促進税制ではなく、我が党が主張する雇用創出税制の創設が不可欠であります。

以上、本法律案に反対する理由を申し述べ、私の反対討論を終わります。

○委員長(勝木健司君) 他に御意見もないようですから、討論は終局したものと認めます。

これより採決に入ります。

租税特別措置法の一部を改正する法律案(閣法第一一七号)に賛成の方の挙手を願います。

○委員長(勝木健司君) 多数と認めます。よつて、本案は多數をもって原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔賛成者挙手〕

○委員長(勝木健司君) 多数と認めます。よつて、本案は多數をもって原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(勝木健司君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

速記をとめてください。

〔速記中止〕

○委員長(勝木健司君) 速記を起してください。

暫時休憩いたします。

午後零時八分休憩

〔休憩後開会に至らなかつた〕

平成十一年八月十九日印刷

平成十一年八月二十日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局